

Los Debates

AÑO XIV DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2535

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 29 de Septiembre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roidés, Escudillers, 3.
Cebrian y Compañía.

Programa infalible

En cuanto el Parlamento reanude sus tareas habrá infaliblemente un debate sobre lo del cupo, otro sobre lo de Marruecos y otro sobre asociaciones. Los dos últimos pertenecerán a la categoría de ociosos, serán debidos al deseo de hablar, pero no a la necesidad de resolver, y en cambio no serán breves: entrará en ellos lo divino y lo humano, la cuestión religiosa, el turno de los partidos, la mayor edad del rey, el pasado y el presente de la política...

Empezará tarde la discusión de presupuestos ó la dilatarán esas otras, si son simultáneas; y todas las tendencias imaginables—la nivelación, el aumento de gastos útiles, la reducción de gastos onerosos, el *statu quo* de intereses amenazados—levantarán una montaña de papel con el que se invierta en estampar los discursos correspondientes. Hay minoría que lleva un presupuesto aparte; y no hay que decir si cada una de las reformas que contenga el ministerial, por pocas que sean,—alcoholes, azúcar utilidades, consumos, etc.,—no supone un largo debate especial.

Alguien tratará de los cambios, si no toma el Gobierno la iniciativa por la urgencia del asunto; y en esto ya no será una montaña, sino una cordillera la que levanten los sabios, cada uno con su plan, y los hábiles, cada uno con su interés.

La gestión de Romanones en la enseñanza y los proyectos que inmediatamente presentará el Gabinete—leyes de empleados, de incompatibilidades, de huelgas, de pasivos, reformas de administración local, de Gracia y Justicia, de Agricultura—todo eso ni se discutirá siquiera. En la temporada próxima no habrá más ley que la de presupuestos, obra de cien padres y zurcido de mil transacciones. En otra temporada jurará el rey. Poco antes ó poco después, porque haya crisis ó por no haberla, se impondrá el debate político de siempre... Y los proyectos de ahora y otros que se haya reclamado á los ministros continuarán en espera.

Son profecías como las que hizo Quevedo para cuando lloviera: no marran. Se pregunta qué ha hecho el Gabinete, qué lleva á las Cortes. Demos que lleva mala y poca labor. Los que se disponen á destruirla ó estancarla, pondrán otra en su lugar, aunque sea también mala y poca. Ni eso.

No forman el régimen los nueve ministros de la Corona. Al país no lo engañan ya los habladores: ya sabe distribuir las culpas. De suerte que las viejas artes de la política, inútiles para la nación, tampoco sirven á los políticos. Ellos deberían meditarlo antes de reincidir.

Nicolás II

El emperador de Rusia, de quien nos ocuparemos nuevamente rindiendo tributo á la actualidad, es un *sportman* ferviente, y sus deportes favoritos, entre otros que cultiva con menos eficacia, son la equitación y la caza del oso.

Nicolás II es un tirador consumado, y con la escopeta en la mano no ha encontrado quién pueda rivalizar con él.

Una de sus especialidades cinegéticas es la caza de la liebre blanca, con galgos también blancos, en su parque de Gatchina, y la del ciervo real, animal magnífico, cuya señal distintiva consiste en su cornamenta de diez brazos.

Además de la caza, el emperador se dedica asiduamente al billar, en el que también es sumamente diestro.

El caballo, ese pedestal de los príncipes, es para el czar el instrumento del mayor de sus placeres.

Con tanto ardimiento practica el *sport* hípico, que cuando reside en Krasnoie-Selo cansa á diario tres caballos.

Siendo muy niño, y apenas pudo mantenerse en la silla, Nicolás II empezó á montar un *poney*, no sin haberse iniciado en la equitación previamente aprendiendo á cabalgar en pelo.

Su educación en este sentido, dirigida por hombres hábiles y experimentados, se efectuó lenta, pero progresivamente.

Los caballos que monta con preferencia proceden de Kabarda (Rusia

meridional). Su modo de montar es elegante y correcto y en extremo desenvuelto. Muy audaz y confiado en sus caballos y en su habilidad técnica, el emperador no se arredra ante obstáculo alguno. Afronta decididamente los que se le presentan, porque sabe que si un arroyo debe salvarse con el ímpetu del caballo, en cambio una barrera de tablonés sólo es susceptible de ser traspuesta por medio de la habilidad y de la prudencia del jinete.

Hoy el emperador está considerado como el representante legítimo, más audaz y más elegante, de la equitación militar en Rusia.

El Czar guía igualmente con gran destreza y suma seguridad y prefiere para el caso los caballos dotados de más velocidad.

Además, Nicolás II es un marino sobresaliente, aunque su graduación en la Armada no es más que la de capitán de navío, último ascenso que le concedió su padre, Alejandro III, pocos días antes de su muerte.

En honor de la augusta memoria de aquél, Nicolás II jamás ha querido, aun siendo jefe supremo de los ejércitos de mar y tierra de Rusia, modificar aquella modesta graduación.

Para terminar, diremos que el emperador, sin tener en cuenta los precedentes establecidos en su familia, es soberano en su corte y amo de su casa simplemente en la intimidad del hogar.

El y su esposa la emperatriz Alejandra Federovna viven alegremente como buenos camaradas y cada cual hace espontáneamente lo que cree que ha de ser más del agrado del otro.

Hasta ahora jamás se conocieron en la corte de Petersburgo relaciones conyugales más sencillas y patriarcales que las que mantienen los soberanos reinantes.

EL CARTERO

Nunca se vió en el pueblo hombre tan fino, tan bien hablado ni con tantos deseos de hacerse querer.

Y, sin embargo, la gente no le podía ver ni en estampa.

Había sido bedel; luego conserje de un centro educativo; más tarde, alguacil de un juzgado; por último, cartero.

Y repartía las cartas con una solemnidad, con una dulzura que no había más que ver.

Yo me percaté bien pronto de esa enemistad sorda é injusta, y recuerdo que le defendí... que no me explicaba aquel odio colectivo y siniestro contra una persona tan humilde.

Y como el pobre cartero encontraba en mí atenciones á que no estaba acostumbrado, redobló su afán de servirme, de hacerse agradable.

Y entonces empecé á darme cuenta, porque yo también comencé á cargarme, á encontrar muy molesto aquel servicialismo del cartero.

Era un psicólogo. En el pueblo le culpaban, sospechando que abría las cartas. No era cierta la sospecha. El leía en los sobres la historia de cada una, y nada más. Y tenía el prurito de hacer alarde de esta maravillosa facultad intuitiva, de tal modo, que el vecindario se le venía encima, le trataba mal, y él, erre que erre, como si fuese á convencerlo con la práctica y la repetición.

Llegaba á una casa—por ejemplo—y entregaba la carta; pero diciendo: «Aquí viene el estudiante pidiendo cuartos, como si lo viera; y ojo con tragarse las seis mentiras que soltará, porque estos chicos no se hacen cargo de las trampas y sudores con que los padres agencian la moneda que ellos derriten.

Y ya tenía usted á una familia de mal humor, entre el desahogo del cartero y las mentiras del hijo.

—Vaya, don Fulano, aquí tiene contestación, y me parece que no ha de ser maleja. Con la ayuda de Dios, de todo se sale.

En otra casa:—Por fin quiso Dios que el soldado rompiera. Aquí está la carta. Y si os viene con que ha bebido agua de Salamanca y de eso se le cayó el pelo, no hay que creerle, que otras salamanquesas tienen la culpa, y más que nada la juventud, que no está quieta.

¡Demontre de hombre! Todo lo sabía. Y, precisamente, lo que no queremos que se sepa es lo que escribimos.

Una noche vino escapado:—Tome usted y ensanche ese corazón: Ahí tiene usted lo que esperaba.

—Bien—le dije—y ¿qué es lo que esperaba?

—Muchas cosas.

—¿De negocios, eh?

—Según se mire. Negocio viene á ser todo; pero éstos son negocios de adentro del alma, como si dijéramos.

—No se vaya usted. Es cosa de

aclarar una duda. ¿Qué opina usted que hay aquí debajo de este sobrecillo inviolado?

—Pues ahí, creo... es posible... vamos, que juraría que hay una especie de llamada y tropa... No sé si me explico; cosas así como «viente, todo eso son mentiras; no quiero más que tí, á tí, á tí...»; la letra está cantando como estaba el pulso.

—Don Cartero ó don Diablo—le dije: ó usted deja la cartería, ó el pueblo se lo come.

—Eso me viene pasando en todos los oficios: tengo así un don, una cosa para ver, sin saber qué veo... Total, que de todas partes me echan á patadas.

—De aquí también; no hay que dudar. Vea usted, pero cálese.

—Ese es el golpe. Si lo callo, no sabrán que veo, y entonces como si no viera.

Y siguió el pobre cartero viendo, hablando, aconsejando siempre lo mejor, inofensivo y solemne; hasta que una noche unos mozos le dieron tal paliza, que perdió el destino, perdió la intuición, y, por último, perdió la vida en la cama de un hospital.

Los estudiantes sé que lo registraron fibra por fibra...; pero ninguno me dió noticia de aquel poderoso don de ver las cosas, de sentir las... y de no callarlas.

José NOGALES.

A VUELA PLUMA

Desde hace algunos días se halla ausente de esta ciudad nuestro distinguido y particular amigo D. José Matamoros, director de *El Ebro*.

El silencio del diario integrista evidencia de un modo elocuente que, ni sus ilustrados redactores, ni la Junta integrista, ni nadie, quiere hacerse solidario de las atrevidas manifestaciones del ausente.

Damos, pues, por terminado este incidente, sintiendo haberle dado tanta importancia, lo que no hubiera sucedido, de haber podido imaginar que, después de tanta filosofía trascendental y derecho político mezclado y revuelto con Obispos, Clero y católicos, había de venir á parar el asunto á la opinión particular de una personalidad más ó menos afecta á los *cachivaches* del gonzalismo.

Hace algunos años, en el tradicional panoli de nuestras fiestas callejeras, admirábase el donaire y belleza de las mujeres de esta tierra luciendo el típico y hermoso traje con que en otros siglos engalanáronse nuestras abuelas. Aquellas crugientes sayas de seda ramedada de flores, aquellos airosos pañuelos de encaje salpicados de brillantes lentejuelas, aquellas redecillas que aprisionaban entre mallas y lazos cual si fueran los pétalos de una rosa gigante el cabello ondulado y retozon, han desaparecido ya para dar paso á una mezcla de traje entre valenciano y gitanesco con muchas peinetas de hojalata y muchos alfileres de feria, traje que nada dice á nuestros recuerdos, que nada representa ni significa en nuestra historia.

Las personas de buen gusto, los que conservan en su corazón el culto á lo pasado y á las bellezas de nuestra historia y de nuestra tierra, debieran contribuir con su esfuerzo á que no se bastardeara la típica y hermosa costumbre del *panoli* con la intrusión de una indumentaria exótica, ya que si es verdad que nuestras mujeres están siempre bellas, lo están mucho más cuando á sus naturales encantos añaden el de la poesía, la tradición y los recuerdos.

«**La Correspondencia de España**», del 24 del corriente, publicó, con el epígrafe «Reunión Tetuanista», unas manifestaciones verdaderamente fantásticas, en las que, entre otras cosas, se dice que: «*allá en Octubre, cuando todos los senadores y diputados tetuanistas estén reunidos en Madrid, procurarán decidir al duque de Tetuán á una política más resuelta.*»

Basta leer esto para comprender que todo ello no puede menos de haber sido inspirado por alguno de esos silvelistas que están acostumbrados á tener que sacar casi á la fuerza y á cada paso al jefe de la Unión conservadora del piélagos de sus dudas, recelos y vacilaciones; porque los tetuanistas saben bien que el duque de Tetuán dirige á todos los que le siguen, y que tiene plan político definido y soluciones concretas para los problemas patrios; y que su lema principal es el axioma de que, con una buena gestión financiera, se hace siempre una buena gestión política: y sin impaciencia por el poder ni con fiebres de mando, sigue tranquilo su camino, seguro de que la verdad triunfa siempre, más ó menos tarde; pero triunfa.

La Archicofradía Teresiana celebrará hoy, en la iglesia de San Antonio, á las tres y cuarto de la tarde, junta general de asociadas, como preparación al solemne novenario que se ha de celebrar en el próximo Octubre, en obsequio de la Seráfica Madre, Santa Teresa de Jesús.

En el desmonte de la Moncloa, en Madrid, fueron hallados anteayer los cadáveres de un hombre y una mujer.

Una vez reconocidos, se vino en conocimiento de que eran Julián Crespo y Soledad García.

En el bolsillo de la americana de Crespo se encontró una carta dirigida al juez, en la que se expresaba que no se culpaba á nadie de la muerte de ambos, pues en vista que no accedía á su pretensión de casarse, había dado muerte á su novia disparándole un tiro en la sien derecha (con un revólver que se encontró), suicidándose acto seguido.

En otra carta que se encontró pedía el suicida que se le enterrase junto al cadáver de su novia, y expresaba las señas de su domicilio.

El hecho parece ser que ocurrió el día 25 y nadie sabía nada, hasta que pasando ayer por aquel lugar dos individuos, vieron á los cadáveres, no atreviéndose á dar parte al Juzgado, hasta que esta mañana uno de dichos individuos se decidió á dar aviso.

El sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar maña-

na en Madrid consta de dos series de 31.000 billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas.

Los premios serán 1.550, importantes pesetas 651.000.

Se venden en la administración de Loterías de D. Enrique Carpa.

Cortamos de «El Imparcial», de Madrid:

«**Los prisioneros de Filipinas.**»

Los señores que componen la junta central de las familias de los prisioneros que están todavía en Filipinas nos ruegan hagamos público, para conocimiento de todas las familias interesadas residentes en provincias, que remitan inmediatamente, las que no lo hayan hecho, los últimos datos sobre sus respectivos parientes cautivos á la presidenta, señora D.^a Nieves García Polavieja, Mesón de Paredes, 46, Madrid, antes de la salida de los comisionados que enviará por su cuenta á Filipinas en el próximo mes de Octubre dicha Junta central, la cual suplica encarecidamente por nuestro conducto á todos los periódicos de provincias que se dignen publicar la presente noticia, contribuyendo así á remediar la desgracia que padecen tantos miles de familias en toda España.»

En la Plaza de toros de Tarragona se celebrará hoy una función á beneficio del batallón infantil, en la que tomarán parte dos parejitas de baile que, con justicia, llamaron la atención en las pasadas fiestas de Castellón.

Los ingleses han hecho pruebas entre Londres y Glasgow con un procedimiento debido á Mercadier y por virtud del cual se expiden á un tiempo y por un mismo hilo doce despachos, pudiendo doblar el número si se emplean aparatos dúples.

Cada mensaje es expedido por una corriente vibratoria de cierta duración, y lo reciben teléfonos impresionados por la vibración correspondiente.

Las oficinas de correos son las que han hecho el ensayo, con resultado satisfactorio al parecer.

La Cofradía del Santísimo Sacramento no celebrará hoy como acostumbra la exposición de Su Divina Majestad en la iglesia del Seminario, efectuándolo en la iglesia de San Blas, con misa á las ocho. A las once se celebrará otra misa y por la tarde, á las cinco, se celebrará la función.

Ayer, á la llegada del coche de Gandesa, fué detenida Florentina Tiñena Pascua, por el sargento de la Guardia civil Antonio Hidalgo y guardia Antonio Millan, autora de robo de dinero en Torre del Compte (Teruel), la cual queda en la cárcel de esta ciudad á disposición del juez municipal de aquella población.

Leemos en el último número de *El Mundo Científico* un consejo que nos complacemos en reproducir en beneficio de nuestros agricultores.

Los higos que se recojen para ser secados, que en España constituyen una suma importante de negocio, deben cogerse bien maduros, no abiertos por el ápice, desprovistos de rocío, y, á ser posible, en las horas del sol

fuerte. Deben elegirse los más desarrollados y de forma regular, procurando no desgarrar los pedúnculos al separarlos del árbol. Los más apropiados para secar son los higos del grano fino, pulpa consistente y piel dura.

Nuestro estimado amigo D. Baldomero Marina Espartero, que hace pocos meses fué destinado al regimiento de Luchana, lo ha sido al de reserva de Rosellón.

También D. Eduardo Salomó, del regimiento de Luchana, núm. 28, ha sido destinado á la cuarta región, excedente.

Según comunica la Dirección del Instituto general y técnico de Tarragona, á los alumnos que hayan obtenido en el presente curso la calificación de *notable* en todas las asignaturas del grupo que han examinado, se les entregará en el acto de la apertura del curso para 1901 á 1902 un diploma de honor, conforme al real decreto de 7 de Febrero y real orden de 22 Agosto del corriente año.

Las obras que se venían practicando en la iglesia parroquial de Ascó han quedado terminadas. La iglesia es ahora muy capaz y despejada, habiendo quedado el coro sumamente espacioso.

La Guardia civil del puesto de Mora de Ebro ha procedido á la detención de gitano llamado Antonio Carbonell Castro, conocido por Enrique Manuel, natural de Pons (Huesca), habiéndose circulado las órdenes convenientes para la traslación del detenido á Reus.

Parece que la referida detención está relacionada con la sustracción de una mula, de la que fué víctima, tiempo atrás, el vecino de Castellvell José Mari Monné (a) «Bote».

Con motivo de estar próximo á finir el plazo señalado, son muchos los mozos del actual reemplazo que acuden á la Delegación de Hacienda de la provincia con objeto de redimirse á metálico del servicio activo de las armas.

Hé aquí un sencillo procedimiento para conservar las aceitunas verdes:

Se ponen las aceitunas en una legía de ceniza con un poco de cal viva para hacerle más caustica y abreviar la operación.

Cuando se nota que la pulpa del fruto se separa perfectamente del hueso, se sacan de la legía, se lavan y se colocan en una disolución de sal al diez por ciento, aromatizándose con las yerbas que acostumbran á emplearse en estos casos.

Se halla vacante la secretaría del Ayuntamiento de Traiguera dotada con el haber anual de 999 pesetas.

Hay quince días de plazo para solicitarla.

El próximo Octubre llegará á Galicia la maquinaria encargada á Inglaterra para la explotación de las minas de oro de Becerreá, recientemente descubiertas y denunciadas.

A consecuencia de haber se aislado las estaciones telegráficas

en algunos puntos de Andalucía, no ha ocurrido una verdadera catástrofe por un milagro de Dios.

Al mismo tiempo que las estaciones se aislaban para ponerse á salvo los telegrafistas de la tormenta, se daba la salida á dos trenes de otras tantas estaciones de la línea de Linares á Almería, pomposamente llamada del Sur de España.

Los dos trenes se encontraron en el kilómetro 158 y, gracias á que la línea es muy recta y se vieron los maquinistas desde lejos, pudo evitarse el choque.

Así y todo, reinó gran alarma entre los viajeros al aperebirse éstos del peligro que corrían y hubo además aquello de quererse echar á tierra, etc., etc.

El Consejo de la Compañía ha acordado destituir á los jefes de las estaciones que dieron la salida á esos dos trenes.

Dirigiéndose á sus posesiones de Valencia, pasó ayer mañana en el tren correo, el infante D. Antonio, quien llegado en el expreso de Francia, estuvo anteayer en Barcelona, de riguroso incógnito, hospedándose en el Grand Hotel, donde se inscribió con el nombre de marqués de la Fontana, rentista.

En Torre de Juan Abad (Ciudad Real) una joven mató á un hombre que le había quitado el honor.

Entre ella y una hermana le sacaron engañado á las afueras del pueblo y le dieron treinta puñaladas.

Después de lavarse las manchas de sangre se presentaron al juez y confesaron el crimen, diciendo que lo cometieron para vindicar su honra.

«El Liberal» y «Heraldo de Madrid» y *Liberal*, de Barcelona, se reciben en el estanco de D. Emilio Sabaté, Angel, 12, y se reparten á domicilio.

Varios opositores á Notarías trabajan activamente para que la fecha 10 de Octubre, que es la señalada para practicar los ejercicios, sufra algún retraso.

Se fundan los opositores en que ha habido tres convocatorias, la primera en Marzo, y que á los que han solicitado la última se les obliga á practicar los ejercicios el referido 10 de Octubre, si no quieren renunciar á su pretensión, dándose el caso de no disponer del tiempo preciso para reconocer el programa.

Desde el 1.º de Octubre próximo las tasas para los telegramas internacionales serán el equivalente de 1'40 pesetas por palabra.

Ha quedado abierta la estación limitada de Conill, provincia de Cádiz, para toda clase de servicio, y la de Cardedeu, sección de Barcelona, sólo para el servicio interior, por pertenecer á la compañía de ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Se ha cerrado la estación de Algorta, de la provincia de Bilbao.

Se ha organizado por algunos elementos catalanistas de Barcelona una comisión encargada de crear una fiesta anual que reúna á los partidarios del catalanismo en un acto político, en un periodo fijo, para la

celebración de un mitin ó asamblea solemne.

Sigue acentuándose en la prensa inglesa la corriente en favor de una alianza anglo-española.

Un periódico de Londres, hablando de la conveniencia de esta alianza, señala la comunidad de intereses que existen entre ambas naciones. Añade que si España se uniera á Inglaterra, podría ser el primer mercado del mundo por su situación geográfica.

«Además—dice—la Gran Bretaña fomentaría la explotación de las minas españolas y sería el mejor parroquiano y el mejor socio.» Y termina:

«Nada le importaría á Inglaterra la plaza de Gibraltar, contando con España.»

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maiz y hortalizas.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior, elaborado con agua de *La Caramella*, recomendamos el depósito que nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, número 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Correo de Madrid

27 de Septiembre de 1901.

De San Sebastián

Pronto se dará en Miramar el banquete en obsequio de las autoridades.

Como este banquete se celebra cada año pocos días antes de la marcha de la Corte, se supone que no se hará esperar mucho el regreso de aquélla á Madrid.

Además parece ser que el Rey se propone asistir á las maniobras que fuerzas de artillería celebrarán el día 11 en Ocaña.

Se cree que antes de este día los Reyes se encontrarán en Madrid.

Actitud de los marinos

Aunque se ha hablado no poco con ocasión de haberse reunido los oficiales y jefes de la Armada para concretar el pensamiento del cuerpo, no se ha dicho todo sobre el verdadero estado del asunto.

Parece ser que el almirante de la Armada señor Valcárcel presentará á la Reina una exposición, acompañada

de una enérgica Memoria, redactada por un ex ministro liberal de Marina y elocuente orador, y leída y aprobada por sus compañeros todos.

En ella se expresa el profundo disgusto de la clase por la injusticia de la opinión pública y por el menosprecio del Gobierno, y se ruega que se faciliten á la Marina los elementos indispensables para ser útil á España y para seguir custodiando los mares de la Península, ó que de una vez se adopten medidas radicales con todos los que forman parte de los escalafones del Ministerio de Marina.

El ministro tuvo conocimiento de que iba á verificarse la reunión; pero como que con ella no se faltaba á la disciplina, no se opuso á que aquélla se celebrara.

Hoy dice que ignora si existe ó no la indicada Memoria.

Lo de Marruecos

Preguntado oficialmente nuestro ministro en Tánger acerca del fundamento de la noticia asegurando ser un hecho la muerte de los cautivos españoles, el señor Ojeda ha dicho que ni él, ni Sidi Mahomed Torres, tienen motivos bastantes para afirmar la veracidad del rumor.

Quizá este rumor se funda en el hecho de haber resultado infructuosas las pesquisas que hizo el Gobernador de Tetuán en un territorio poblado por unas kábilas cerca de Tánger, siguiendo los informes dados por un hebreo.

La peste en Nápoles

Aun no ha recibido el Gobierno español noticia oficial respecto de la existencia de la peste bubónica en Nápoles.

Las noticias que tiene el Gobierno son sólo de que han ocurrido algunos casos sospechosos.

La Dirección de Sanidad ha comunicado al embajador de Italia en España que, de conformidad con los últimos congresos sanitarios, todos los buques procedentes de Nápoles deberán traer visado por las autoridades el parte del estado sanitario de la población en el momento en que abandonen el puerto.

Según sea este informe, serán admitidos á libre plática, puestos en observación ó en cuarentena.

Pesadumbre del Papa

Comunican de Londres que el *Daily Chronicle* publica un despacho de Roma, en el que se asegura que el Papa ha dicho que nunca hubiera creído ver las medidas adoptadas por Francia contra las congregaciones.

Ha añadido Su Santidad que sentirá mucho morir sin ver encauzada la política religiosa de Francia.

Del Transvaal

Para oponerse á la invasión de las colonias inglesas por los burghers, el generalísimo lord Kitchener ha dispuesto la formación de 15 colum-

nas volantes, compuesta cada una de mil á dos mil soldados.

Cree el generalísimo que el plan de los boers es obligar ahora á gran parte del ejército inglés á defender las colonias del Cabo y Nanat, para que entonces los burghers, que han permanecido al Norte al mando de los generales Delavy y otros, caigan sobre Pretoria y puedan apoderarse de dicha capital.

Un telegrama de Pretoria anuncia que el general Botta y su comando marchó en dirección al Norte, dejando solo algunos hombres para vigilar la frontera del Transvaal.

El periódico *The Daily News* recoge el rumor de que por consecuencia de cierta disensión con el ministro de la Guerra, el generalísimo lord Kitchener ha dimitido el cargo.

COLEGIO DE SAN RAFAEL DIRECTOR

D. Rafael Vilás Escribá

En este antiguo y acreditado establecimiento de 1.ª Enseñanza, situado en el piso principal de la casa, n.º 12 de la Plaza de la Constitución, se admiten internos, pensionistas y recomendados, á los cuales se les dá una asistencia esmeradísima y adecuada á la tierna edad de los alumnos.

Hay clases especiales de Dibujo, Aritmética Mercantil, Teneduría de Libros, Francés, Música, Reforma de Letra y Preparación para la Carrera del Magisterio y 2.ª Enseñanza.

Quedan abiertas las clases desde el 1.º de Septiembre.

12, Plaza de la Constitución, 12.

A LOS COMERCIANTES DE ACEITE

Hay en Vinebre, pueblo situado á un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, pozo, lagares y local espacioso para poder instalar mas prensas, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse á don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

Posada de España

DE

D. Ignacio Garcia

Rambla de San Carlos

Tarragona

Academia de Francés

Bajo la dirección del Profesor Mr. Pierre Rol, se ha abierto desde el día 1.º de Septiembre una Academia de la lengua francesa en el núm. 1 de la calle del Angel, piso 3.º, donde se dará un curso de francés á los alumnos que lo soliciten, dándose también lecciones á domicilio, todo á precios muy módicos.

Para los jóvenes, dependientes de Comercio, que por sus ocupaciones no puedan asistir á las clases de día, habrá una clase nocturna, especial para ellos.

Los resultados obtenidos en los años que dicho Profesor se dedica á la Enseñanza de la Lengua francesa, en esta ciudad, son la mejor garantía de la bondad del método que emplea para la rápida enseñanza del idioma.

GANGA

Por defunción de su dueño está en venta, en un pueblo de esta provincia, compuesto de 2.500 vecinos, una bonita Farmacia, única en dicha población.

Está, además, retribuida con una cantidad anual para la asistencia de familias pobres.

Para más detalles dirigirse á la Administración de este periódico.

Imp. de Biarnés, á c. Algueró Cambios, 3.

MEDALLAS RELIGIOSAS

Talleres-Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona

GRABADORES de MEDALLAS en todas formas y en todos metales. Constructores de toda clase de artículos para el CULTO RELIGIOSO. Esportadores al Extranjero y Ultramar. Proveedores de las principales órdenes religiosas y santuarios.

Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona

COMISION Y REPRESENTACION

DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS

A. Pamies y Hermano

REUS

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.



SALVACION DE LOS NIÑOS

LA Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día. La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión o desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

TISANA

DEL LABRADOR, purgante, depurativa, laxante, refrescante, diurética y digestiva. Cura el estreñimiento, los catarros gástricos e intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente. En farmacias y droguerías a 0'50 cartera; por correo 0'60.—Depositario: AUSTRI, Vertrallans, 5, Barcelona.

Fonda de San Antonio

DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto a la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.—Habitaciones espaciosas para familias y particulares.—Servicio a la carta y a precio fijo.

Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

TALLER DE



RELOJERIA

y Depósito de efectos

para electricidad

DE Justo Esbrí

Cruz, 50.—TORTOSA

Completo y variado surtido de relojes de todas clases. Las mas acreditadas marcas en plata, acero y níquel. Garantidos por tres años. Precio, de doce a cien pesetas. Composturas garantidas por un año.

En dicho establecimiento el público hallará depósito de lámparas de incandescencia, superiores, de mucha fuerza lumínica y duración. Venta al por mayor y menor. Precios sin competencia. Se hacen instalaciones para luz eléctrica, teléfonos, timbres, pararrayos, motores eléctricos, etc., etc., garantizándose las instalaciones.

- Dorado y niquelado galvánico.
- Venta de aparatos medicales de todas clases.
- Timbres portátiles último modelo.
- Pilas secas privilegiadas de mas de seis años de duración para timbres, teléfonos, etc., etc., sin necesidad de cuidarlas.
- Pilas último invento para luz doméstica.
- Tulipas gran novedad.
- Hilo para luz eléctrica y timbres: porta-lámparas e interruptores, etc., etc.
- Se arreglan dinamos y toda clase de aparatos para electricidad.
- Presupuestos para instalaciones.
- Esta casa cuenta con personal inteligente para todo lo concerniente a dicho ramo.

Se arreglan fonógrafos. Precios módicos.

Justo Esbrí, Cruz.—TORTOSA

¡De interés general!

AGUA abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante a los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse a los

Sres. Barberá y C.^a

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA

Aguas arsenicales CARDÓ Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio a 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ázoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar a este establecimiento (situado a 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar mesa de 1.^a y 2.^a y restaurant a cargo de los acreditados fondistas Sres. Roig y Cases.